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Комфортные Комфортные 
условия условия 

для работы для работы 
и учебыи учебы

В Сарани закончили строительство 
центральной котельной, прошёл пер-
вый розжиг. В этом году новый тепло-
источник должен обеспечить теплом 
около 80% города. На первом этапе 
запуска побывал аким Карагандинской 

области Ермаганбет Булекпаев. Главе 
региона доложили о принципах работы 
и возможных рисках при прохождении 
отопительного сезона.

– Проект центральной котельной за-
тянулся. Магистральные сети более 10 

лет пролежали под землёй. На сегодня 
все они прошли технический осмотр. 
Обнаружены дефектные места, трубы 
оперативно меняем на новые. Работы 
завершены на 70%. Локальные котель-
ные будут в резерве, чтобы обеспечить 
бесперебойное теплоснабжение города 
в случае нештатной ситуации, – говорит 
аким Сарани Еркин Баулыков.

Котельная построена по энергоэф-
фективной технологии – низкотемпе-
ратурный кипящий слой. Это позво-
ляет использовать любой сорт угля и 
экономить топливо, что положительно 
скажется на тарифе. Таких котельных 
по всему Казахстану всего две, и обе в 
Карагандинской области – в Шахане и 
Сарани.

– Сегодня мы запустили первый 
котёл. Наблюдаем, как ведёт себя авто-
матика, теплотехника, энергетика, хим-
водоочистка, подача угля. Это нужно, 
чтобы избежать рисков во время отопи-
тельного сезона. Не можем пока выйти 

на полный цикл, потому что плюсовая 
температура на улице. При минус 6–8 
градусах будет подача тепла в централь-
ные распределительные пункты, откуда 
оно уже будет поступать в дома. Сейчас 
закупаем уголь, приобретены химре-
агенты для очистки воды, – рассказал 
генеральный директор ТОО «Сараньте-
плосервис» Асылбек Токенов.

В котельной установлено четыре кот-
ла, каждый из которых вырабатывает 
30 Гкал/час. Пока в работе будут два 
котла. Несмотря на это, на всем обору-
довании пройдут пусконаладочные ра-
боты и испытания.

На территории котельной построен 
полигон для отходов. Подумали и об 
экологии. Здесь установлены современ-
ные газоходы, где будут оседать вред-
ные вещества.

Штат в новую котельную уже набран. 
Тут будут работать 70 человек по сме-
нам.

akimat__09

В САРАНИ ЗАКОНЧИЛИ СТРОИТЕЛЬСТВО ЦЕНТРАЛЬНОЙ КОТЕЛЬНОЙ

ПОСЛАНИЕ ГЛАВЫ ГОСУДАРСТВА КАСЫМ-ЖОМАРТА ТОКАЕВА 
НАРОДУ КАЗАХСТАНА «СПРАВЕДЛИВЫЙ КАЗАХСТАН: ЗАКОН И ПОРЯДОК, 

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ РОСТ, ОБЩЕСТВЕННЫЙ ОПТИМИЗМ»

Уважаемые депутаты!
Поздравляю всех с открытием 

очередной сессии и желаю успехов 
в вашей деятельности на благо стра-
ны.

В ходе прошедшей сессии была 
проведена большая работа. Принято 
102 закона, в числе которых законы 
об общественном контроле, проти-
водействии торговле людьми, науке 
и технологической политике, тепло-
энергетике и другие.

Огромное внимание уделено со-
циальным вопросам, в особенно-
сти защите детей. Принят закон,             
предусматривающий выплаты детям 
из Национального фонда. Введена 
административная ответственность 
за вовлечение несовершеннолетних 
в азартные игры. Ужесточено на-

казание за любые формы насилия 
в отношении несовершеннолетних. 
Вступил в силу закон по вопросам 
обеспечения безопасности детей, 
профилактики и пресечения пре-
ступлений в отношении женщин и 
детей

Не секрет, что сейчас многие 
граждане имеют по несколько кре-
дитов. Это крайне актуальная про-
блема, которая, без преувеличения, 
представляет опасность для нашего 
общества. Поэтому в данном на-
правлении также были приняты 
специальные законы.

В целом, было предпринято нема-
ло системных шагов, нацеленных на 
повышение благополучия народа. 
Вы непосредственно участвовали в 
этой работе, постоянно находясь на 

прямой связи с гражданами. Все это, 
безусловно, вносит важный вклад в 
реализацию концепции «слышащего 
государства».

Выражаю признательность за ваш 
плодотворный труд. Однако доволь-
ствоваться достигнутым нельзя – 
впереди еще много работы.

Народ Казахстана сегодня живет 
в совершенно новой политической 
реальности. За последние пять лет 
реализованы масштабные реформы, 
через кардинальную трансформа-
цию прошла политическая система. 
Фундаментальные изменения про-
исходят в общественном сознании, 
повышается уровень правовой куль-
туры граждан, в обществе форми-
руются новые модели поведения и 
укореняются новые ценности. На-
чалось обновление политической и 
общественной жизни, менталитета и 
культурного кода нации. Одним сло-
вом, идет строительство Справед-
ливого Казахстана, и, что особенно 
важно, все это полностью соответ-
ствует чаяниям народа. Поэтому мы 
продолжим неуклонно следовать 
нашим стратегическим курсом и не 
свернем с намеченного пути. Сегод-
ня мы обстоятельно обсудим пла-
ны, определим стоящие перед нами 
цели.

В условиях обострения геополи-
тической конфронтации Казахстан 
твердо придерживается позиции 
мирного, эволюционного пути.

Мы обозначили новый вектор 

развития, придав новый импульс 
диверсификации экономики. Ин-
фляция замедлилась, сократившись 
в 2,5 раза в сравнении с самым вы-
соким показателем прошлого года. 
Международные резервы страны 
превысили 100 млрд долл. Обраба-
тывающая промышленность растет 
быстрее горнодобывающего секто-
ра. Важно не сбавлять набранных 
темпов. Необходимо запустить но-
вый инвестиционный цикл, эффек-
тивно используя созданный задел.

Правительство и акимы должны 
уделить особое внимание вопросу 
изменения структуры экономики, 
предусмотреть новые механиз-
мы, направленные на обеспече-
ние устойчивого прогресса страны. 
Главная цель – повышение уровня 
доходов граждан. При правильной 
организации работы это вполне осу-
ществимо.

Экономический рост должен со-
провождаться снижением социаль-
ного неравенства и усилением сред-
него класса. Только так мы сможем 
укрепить потенциал нашего государ-
ства. Для этого в любом деле ключе-
вым критерием должна быть эффек-
тивность. Каждое решение, каждый 
проект нужно рассматривать, исхо-
дя из их пользы для государства.

Теперь перейдем к конкретным 
направлениям предстоящей рабо-
ты.
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ПЕРВОЕ. Необходимо устранить дис-

балансы между денежно-кредитной и фи-
скальной политикой.

Приходится констатировать, что кре-
дитование реального сектора по-прежне-
му находится не на должном уровне. Не 
решен и вопрос достаточного фондирова-
ния малого и среднего бизнеса. Это нега-
тивным образом сказывается на деловой 
активности в стране, устойчивости и по-
ступательном росте экономики. Поэтому 
Правительству и Национальному банку 
предстоит сообща выработать оптималь-
ное решение данной проблемы. Нужно 
стимулировать банки вкладывать больше 
средств в экономику.

Международные эксперты относят 
казахские банки к одним из самых при-
быльных среди стран, богатых ресурса-
ми. Поэтому речь идет в том числе и о 
справедливом налогообложении данного 
сектора. Уплачиваемые банками налоги 
должны быть соразмерны дивидендам 
их акционеров. Данный подход выгля-
дит особенно логичным на фоне госу-
дарственной помощи, оказанной банкам. 
Важно также создать устойчивую регу-
ляторную среду для оборота цифровых 
активов и безопасного внедрения иннова-
ций в банковской сфере.

Нам нужен новый закон о банках, от-
вечающий актуальным задачам стиму-
лирования экономической активности и 
дальнейшего динамичного развития фин-
тех-сектора. Действующему закону почти 
30 лет, он был принят в совершенно дру-
гих реалиях.

Надо прямо сказать, что большим про-
счетом в работе предыдущего и нынеш-
него Правительств стало неисполнение 
доходной части республиканского бюд-
жета. Недопустимо, чтобы эта проблема 
приобрела системный характер и сдер-
живала развитие страны. Правительству 
совместно с Нацбанком необходимо при-
нять действенные меры, направленные на 
эффективное использование бюджетных 
денег, ограничение и жесткий контроль 
расходов.

Жить по средствам – единственный 
возможный рецепт стабильности госу-
дарственных финансов. Поэтому следует 
исключить чрезмерные траты на задачи, 
не являющиеся по своей сути первооче-
редными и стратегическими.

Нужно навести порядок и в межбюд-
жетных отношениях. Решение оставлять 
в регионах налоговые поступления от ма-
лого и среднего бизнеса было верным и 
своевременным. Оно дало существенный 
импульс развитию предпринимательства, 
повысило самостоятельность акимов. Од-
нако отдельные руководители регионов, 
получив дополнительный источник дохо-
да, стали использовать его нерачительно, 
без практической пользы для государ-
ства, на второстепенные задачи и проек-
ты. В целях поиска источников покрытия 
дефицита бюджета Правительству следу-
ет разработать рациональные компенса-
ционные механизмы.

Отдельно остановлюсь на роли Наци-
онального фонда. Средства Нацфонда в 
первую очередь должны служить интере-
сам нашего государства и использоваться 
для достижения стратегических целей, а 
не обслуживать зарубежные финансовые 
институты. Нацфонд выступает важней-
шим инструментом обеспечения долго-
срочной макроэкономической стабиль-
ности, поэтому требуется эффективное 
управление им.

Очевидно, что одних лишь государ-
ственных финансов для обеспечения ди-
намичного экономического роста недо-
статочно. Нужно создать благоприятные 
условия для повышения деловой актив-
ности через привлечение в экономику 

частных инвестиций. Для этого прежде 
всего необходима стабильная налоговая 
политика, стимулирующая качественное 
развитие и ответственное поведение биз-
неса.

Перезагрузить существующую систему 
призван новый Налоговый кодекс. Ко-
декс должен быть нацелен на выстраи-
вание принципиально нового налогового 
администрирования на основе доверия 
к налогоплательщикам. Крайне важно 
упростить кодекс, сделать его положения 
понятными для всех экономически актив-
ных граждан, чтобы исключить возмож-
ности различного толкования норм.

Нужно оптимизировать налоговые ре-
жимы, не ухудшая при этом действующие 
выгодные условия для предпринимате-
лей. В качестве примера можно привести 
введение розничного налога. Бизнес по-
верил в эту норму, стал выходить из тени, 
уменьшилось дробление. Но под данный 
режим должны подпадать предпринима-
тели, которые работают преимуществен-
но с населением.

Полноценное раскрытие потенциала 
именно потребительских услуг и торгов-
ли может дать необходимый быстрый 
эффект с точки зрения экономического      
роста, увеличения налоговых поступле-
ний и обеспечения занятости.

Для достижения успеха фискальной 
реформы нужно осуществить тотальную 
цифровизацию администрирования. Что-
бы нивелировать коррупционные  риски 
и обеспечить прозрачность, следует уско-
рить перенос процессов в налоговой сфе-
ре в электронный формат. Желательно 
адаптировать всю налоговую политику 
к меняющимся фискальным условиям, 
включая пересмотр налоговых ставок.

Назрела необходимость установления 
дифференцированных ставок индивиду-
ального подоходного налога.

Следует отказаться и от карательного 
подхода при налоговом администриро-
вании. Считаю возможным увеличить 
порог налоговой задолженности, при ко-
тором будут направляться извещения без 
применения принудительного взыскания. 
В случае превышения порога налоговой 
задолженности ограничения должны 
налагаться только в пределах задолжен-
ности, то есть весь банковский счет бло-
кироваться не будет. При крупной нало-
говой задолженности следует предостав-
лять рассрочку по уплате без залогового 
обеспечения. Надо стремиться к полному 
отказу от налоговых проверок по плану. 
Для этого предстоит усовершенствовать 
систему управления рисками.

Актуальной задачей стало повышение 
эффективности налоговых льгот. По всем 
льготам должна предоставляться налого-
вая отчетность. Сохранить надо те из них, 
которые реально стимулируют бизнес. 
Например, можно предусмотреть префе-
ренции инвесторам, нацеленным на раз-
витие производства. Речь идет об едино-
временном вычете на строительство, при-
обретение, модернизацию, реконструк-
цию активов. Важно предусмотреть льго-
ты для экспортеров продукции высокого 
передела, они должны получать больше 
поддержки, чем любой другой бизнес.

В рамках рассмотрения проекта нового 
Налогового кодекса поручаю провести 
в Правительстве и Парламенте обстоя-
тельную дискуссию. Сложные, но нужные 
решения должны быть найдены. Спешка 
в этом вопросе недопустима. Поэтому 
считаю возможным перенести принятие 
нового Кодекса на следующий год, чтобы 
подготовить данный закон на качествен-
ном уровне.

Финансовую ситуацию также усугу-
бляет сохраняющаяся высокая доля те-
невой экономики. Для ее значительного 

сокращения следует принять комплекс 
продуманных мер. В частности, нужно 
завершить в сжатые сроки всю работу 
по приграничным таможенным постам, 
а также не допустить незаконный «пере-
ток» доходов от внешнеторговых опера-
ций в другие юрисдикции.

ВТОРОЕ. Важно постоянно работать 
над улучшением инвестиционного клима-
та и условий для ведения бизнеса.

В условиях острой международной кон-
куренции за инвестиции первостепенная 
необходимость – принимать решения для 
привлечения капитала в режиме «здесь и 
сейчас». Поэтому Инвестиционный штаб 
при Правительстве был наделен боль-
шими полномочиями. Это позволило 
ускорить реализацию проектов в таких 
приоритетных сферах, как глубокая пе-
реработка металлов, нефте-, газо- и угле-
химия, туризм, энергетика, машиностро-
ение.

Работу в заданном направлении нужно 
усиливать, чтобы не допустить снижения 
объема прямых инвестиций в экономику. 
Хочу отметить, что не все акимы и мини-
стры в должной мере включены в процесс 
привлечения инвесторов. Правительство 
обязано внести корректировки в эту ра-
боту.

Требуется обратить внимание на более 
качественную подготовку проектов госу-
дарственно-частного партнерства с уча-
стием международных финансовых ин-
ститутов. Поручаю Правительству опре-
делить пул масштабных проектов «под 
ключ», которые могут быть профинанси-
рованы международными финансовыми 
организациями через механизм ГЧП.

В мае текущего года мною подписан 
Указ «О мерах по либерализации эконо-
мики». Положения данного документа 
подлежат неукоснительному исполне-
нию.

Доля прямого участия государства в 
экономике остается на высоком уровне, 
что нарушает равенство условий на рынке 
и подавляет частную инициативу.

Надо признать, что у нас пока не выра-
ботана оптимальная политика управле-
ния государственными предприятиями. 
Нужно законодательно регламентиро-
вать цели, функции, виды, методы фи-
нансирования и другие аспекты их дея-
тельности. Кроме того, требуется обеспе-
чить стабильность и системный подход в 
вопросах финансовых взаимоотношений 
холдингов и Правительства.

В Послании 2022 года мною поруча-
лось внедрить регулирование «с чистого 
листа». В рамках первого этапа рефор-
мы устранено уже более 10 тысяч из-
быточных и неактуальных требований, 
ограничивающих предпринимательскую 
деятельность. Генеральная прокуратура 
подключилась к работе по сопровожде-
нию крупных инвестпроектов, для инве-
сторов созданы облегченные условия по 
типу «зеленого коридора», декриминали-
зируются экономические преступления. 
Однако жалобы предпринимателей на 
чрезмерную контрольную и надзорную 
деятельность госорганов продолжают 
поступать. Правительству и Генеральной 
прокуратуре необходимо устранить не-
гативные явления, влияющие на инвест-
климат. Надо внести ясность и во взаимо-
действие государства с собственниками 
капиталов в рамках работы по возврату 
активов.

В прошлом году на встрече с бизнесом я 
высказал свою твердую позицию на этот 
счет. Мы договорились, что обязатель-
ным условием амнистии капитала станет 
вложение средств в экономику Казахста-
на. Главное, чтобы они работали на благо 
страны. Этот момент необходимо закре-
пить нормативно.

Предпринимателям, включенным в 
соответствующий реестр, можно дать 
возможность заключения соглашения 
без признания незаконности передава-
емых активов. Это большой шаг в инте-
ресах крупных предпринимателей. Но 
сами предприниматели должны пойти 
навстречу Правительству и Генеральной 
прокуратуре в плане направления средств 
в республиканский бюджет. И сделать 
это исходя из доброй воли, не торгуясь 
за каждый тенге. В то же время эти лица 
как граждане нашего государства обяза-
ны вкладывать значительные средства 
в строительство школ, больниц, стадио-
нов, музеев и других социально-культур-
ных объектов. Имена таких людей могут 
остаться в «золотом списке» благотвори-
телей. В случае отказа или затягивания 
процесса разговор с такими предприни-
мателями будет другой. При этом необ-
ходимо упорядочить всю информацию о 
возвращенных государству активах и их 
целевом использовании.

Перед Правительством поставлена важ-
ная задача: увеличить к 2029 году долю 
среднего бизнеса в экономике до 15%. Се-
годня данный показатель составляет око-
ло 7%. В начале года я поручал принять 
конкретные решения, направленные на 
поддержку среднего бизнеса. Подразуме-
валось, что будут выработаны пакетные 
меры. Однако их до сих пор нет.

Каждый субъект предпринимательства 
должен легко ориентироваться и знать, 
какие есть виды поддержки, как он их мо-
жет получить. Тогда малый бизнес будет 
больше заинтересован в переходе в ка-
тегорию среднего. Сейчас же у нас более 
100 мер поддержки, в которых запутает-
ся даже сильный специалист. Поэтому 
следует провести их ревизию на предмет 
эффективности и сформировать единый 
понятный бизнесу список преференций и 
льгот.

Для развития малого и среднего биз-
неса можно использовать инструменты 
финтеха, соответствующие предложения 
по данному вопросу имеются.

Крайне важная задача – привлечение 
инвестиций в агропромышленный ком-
плекс. Несмотря на последствия павод-
ков, наши аграрии своевременно завер-
шили посевную кампанию, за что выра-
жаю им большую благодарность.

В этом году финансирование весен-
не-полевых работ было увеличено в два 
раза. Но в целом финансирование АПК на 
70% осуществляется за счет государства. 
В отрасль необходимо привлечь и сред-
ства коммерческих банков. Проведена 
работа по субсидированию государствен-
ных финансовых институтов для выдачи 
кредитов аграриям по сниженной ставке. 
Данный опыт нужно распространить на 
банки. Это позволит оперативно обеспе-
чивать фермеров необходимыми оборот-
ными средствами, снизить коррупцион-
ные риски и упростить процедуру получе-
ния кредитов.

Важнейшей задачей является постепен-
ный переход от прямого субсидирования 
АПК к обеспечению доступного кредито-
вания. Все выделяемые средства должны 
быть использованы эффективно. Одна-
ко недостоверные данные, а по-другому 
говоря, фальсификации, не позволяют 
оценить реальную ситуацию в сельском 
хозяйстве.

Специальной комиссией уже выявлено 
несуществующих 2 млн голов крупного и 
более 3 млн голов мелкого рогатого скота. 
Такие же факты выявлены и в растение-
водстве. Это по сути приписки, на кото-
рые выделялись государственные субси-
дии. Следует прекратить такую преступ-
ную практику, а тех, кто этим занимался, 
привлечь к ответственности.

(Продолжение на стр. 3)
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Земля – это ключевой элемент инве-

стиционной привлекательности отрасли. 
Комиссией по изъятию земель выявлено 
более двух тысяч незаконных решений 
местных исполнительных органов о пре-
доставлении сельхозугодий без прове-
дения конкурсов. Тут двусмысленности 
быть не должно. Если землю взяли с на-
рушением закона и не используют, то эта 
земля должна быть возвращена государ-
ству, причем по упрощенной процедуре. 
Но если землепользователь добросовест-
но работает, вложил инвестиции, то нель-
зя разрушать действующее производство. 
При этом в расчет следует также взять ра-
боту по обустройству сел и обеспечению 
постоянной занятости сельчан.

Не секрет, что многие землепользовате-
ли живут за тысячи километров от земли, 
приносящей им прибыль, и не заботятся 
о жизни сельчан. Такие землевладельцы 
нам не нужны. Правительство и Гене-
ральная прокуратура должны заняться 
ими.

Перед государством стоит задача сти-
мулировать продуктивную легальную за-
нятость граждан, особенно на селе, чтобы 
они были непосредственно вовлечены в 
строительство собственного будущего.

В прошлом году был дан старт проекту 
«Ауыл аманаты», который в целом пока-
зал неплохие результаты. Теперь в рам-
ках данного проекта следует рассмотреть 
вопрос внедрения нового инструмента 
– «товарного кредита». При этом важно         
создать инфраструктуру переработки и 
сбыта произведенной сельчанами про-
дукции

В каждом районе необходимо запустить 
центры для обучения граждан возделыва-
нию разных сельскохозяйственных куль-
тур. По инициативе партии «Amanat» та-
кой проект запущен в Меркенском районе 
Жамбылской области, Правительству и 
акимам следует продумать его масштаби-
рование в других регионах.

В целом, задача Правительства и всех 
государственных органов – открыть до-
рогу отечественному бизнесу и иностран-
ным инвесторам. Воспрепятствование их 
законной деятельности должно рассма-
триваться как очень серьезное правона-
рушение со всеми вытекающими отсюда 
последствиями. На этот счет я уже выска-
зывался. Предприниматели и инвесторы, 
в свою очередь, должны проявлять до-
бропорядочность, соблюдать закон, не 
уходить от налогообложения.

ТРЕТЬЕ. Следует предпринять систем-
ные усилия для полноценного раскрытия 
промышленного потенциала страны.

Правительством составлен перечень из 
17 крупных проектов. В приоритете – ос-
воение высоких переделов. Важно макси-
мально использовать отечественное сы-
рье и комплектующие, налаживать вокруг 
гигантов смежные производства.

Недавно я посетил Карагандинскую 
область и побывал на металлургическом 
комбинате Qarmet. С приходом отече-
ственного инвестора ситуация на комби-
нате заметно стабилизировалась, начата 
модернизация предприятия, что должно 
привести к существенному увеличению 
производства. В рамках диверсификации 
экономики в Сарани было запущено про-
изводство автомобильных шин и быто-
вой техники, что позволило исключить 
этот город из категории моногородов. 
Этот опыт надо применить и в других мо-
ногородах, чтобы вдохнуть в них новую 
жизнь. В целом, важно активно развивать 
новые точки роста в регионах.

Как вы знаете, в этом году специальным 
Указом образован город Алатау, кото-
рый должен стать местом опережающего 
развития, притягивающим инновации и 
таланты. Правительству следует создать 
привлекательные условия для инвести-
ций, жизни и работы в этом городе.

Достигнуты положительные резуль-
таты в автомобилестроении. Набранные 
темпы нужно сохранить, последова-
тельно повышая уровень локализации. 
Оказываемая автопрому господдержка в 

конечном счете должна вернуться в виде 
полноценного автомобилестроительного 
кластера.

Актуальна и задача дальнейшего раз-
вития нефтегазохимической отрасли. Мы 
начали реализацию крупных производств 
по выпуску полипропилена и полиэтиле-
на. В разработке находятся другие пер-
спективные проекты: по производству 
бутадиена, карбамида, терефталевой кис-
лоты.

За рекордный срок завершена модер-
низация участков магистрального газо-
провода «Средняя Азия – Центр» про-
тяженностью свыше 800 км. Предстоит 
расширить мощности и диверсифициро-
вать газотранспортные маршруты. Одной 
из первостепенных задач Правительства 
остается обеспечение газом населения и 
экономики.

В прошлом году начата эксплуатация 
ряда газовых месторождений, планиру-
ется также освоение новых залежей газа 
с общим объемом добычи в один милли-
ард кубометров в год. Однако до полного 
ввода этих проектов следует рационально 
распределять поставки газа на внутрен-
ний рынок, взвешенно подойти к перево-
ду ТЭЦ и бытовых потребителей с угля на 
газ.

Правительству поручается ускорить 
строительство газоперерабатывающих 
предприятий в Жанаозене, на Кашагане 
и Карачаганаке. Это приоритетная за-
дача. Для успешного развития отрасли 
предстоит в кратчайшие сроки внедрить 
действенные стимулы, направленные на 
обеспечение возвратности инвестиций, 
включая предоставление адекватных 
тарифов и оптовых цен. Такие условия 
крайне важны для новых инвестиций в 
геологоразведку газовых месторождений. 
Иначе обеспечить экономику достаточ-
ными объемами газа попросту невозмож-
но.

ЧЕТВЕРТОЕ. Нужно решить первооче-
редные инфраструктурные проблемы.

Прежде всего это касается энергетиче-
ского сектора и коммунального хозяй-
ства. Стандартные условия кредитования 
строительства объектов новой генерации 
нельзя назвать приемлемыми. Поэто-
му Правительству нужно продумать, как 
обеспечить доступное долгосрочное кре-
дитование со стороны финансовых ин-
ститутов.

От государства потребуется четкое пла-
нирование тарифной политики на долгий 
срок. Это непременное условие привлече-
ния в отрасль «длинных денег». При этом 
нельзя допустить необоснованного роста 
тарифов для потребителей.

До конца года следует утвердить наци-
ональный проект по модернизации энер-
гетического и коммунального секторов. 
Острым остается вопрос формирования 
культуры экономии коммунальных ре-
сурсов. Со следующего года нужно вне-
дрить четкие нормы их потребления по 
принципу «больше потребляешь – боль-
ше платишь». В то же время потребители 
не должны оставаться один на один во 
взаимоотношениях с частными монопо-
листами. В законодательство следует вве-
сти понятие социально значимых услуг и 
регламентировать их по аналогии с про-
цессами оказания госуслуг.

С учетом нарастания глобального 
энергодефицита мы остро нуждаемся в 
надежных и экологически чистых источ-
никах энергии. Поэтому, на мой взгляд, 
необходимо обратить самое пристальное 
внимание на развитие атомной энергети-
ки. Этот вид генерации способен в значи-
тельной степени удовлетворить быстро 
растущие потребности нашей экономики. 
В настоящее время в 30 развитых и разви-
вающихся государствах действуют около 
200 АЭС.

Мы должны думать о будущем, учиты-
вая долгосрочные национальные интере-
сы и специфику нашей страны. Поэтому я 
всегда настаивал на необходимости при-
нятия продуманного решения по вопросу 
строительства АЭС, широкого обсужде-

ния в обществе планов стратегического 
характера.

Каждый важный для жизни страны шаг 
необходимо совершать при поддержке 
народа. Так должно быть и с референду-
мом по АЭС. О его проведении я выска-
зался в прошлом году, то есть данная тема 
находится в общественной повестке уже 
год. Считаю, что это достаточный срок 
для принятия гражданами взвешенно-
го решения. В этой связи поддерживаю 
предложение Правительства. Общена-
циональный референдум по вопросу 
строительства АЭС состоится 6 октября 
текущего года, сегодня я подпишу соот-
ветствующий Указ.

Предстоящий референдум станет еще 
одним проявлением широкого общена-
ционального диалога и ярким примером 
реализации концепции «слышащего го-
сударства». По сути, такими шагами мы 
формируем новую общественно-поли-
тическую культуру, закладываем новые 
стандарты принятия ключевых государ-
ственных решений.

Стратегическим приоритетом являет-
ся развитие транспортно-логистическо-
го сектора. Расположение Казахстана в 
самом центре Евразии является нашим 
огромным конкурентным преимуще-
ством. Поэтому инвестиции, которые мы 
вкладываем в транспортную инфраструк-
туру, конечно же, окупятся.

Следующим поколениям наших граж-
дан мы должны оставить высококласс-
ные автомобильные и железнодорожные 
магистрали, эффективно работающие 
аэрохабы, железнодорожные вокзалы, 
морские порты. В этом направлении тре-
буется решить комплекс вопросов.

Реформа железнодорожной отрасли 
должна сопровождаться пересмотром та-
рифной системы. Это очевидный факт. 
Новые тарифы позволят поддерживать 
надлежащее состояние железнодорож-
ной сети и расширять ее пропускную спо-
собность. Компанией «Қазақстан темір 
жолы» реализуется три крупных инфра-
структурных проекта по строительству 
железных дорог общей протяженно-
стью свыше одной тысячи километров. 
Эти проекты должны быть выполнены в 
установленные сроки и на высоком каче-
ственном уровне.

Актуальным вопросом является состоя-
ние наших автодорог. Об этом я уже гово-
рил. В текущем году по всей стране ремон-
тируется и строится около 12 тысяч км 
автомобильных дорог, что является бес-
прецедентным объемом для Казахстана. 
Завершается реконструкция трасс Астана 
– Алматы, Актобе – Атырау – Астрахань, 
Талдыкорган – Усть-Каменогорск.

Большое значение имеет программа 
среднего ремонта, которая уже охваты-
вает 2,5 тысячи км межобластных и ме-
жрайонных автодорог. Именно эти доро-
ги пользуются высоким спросом у граж-
дан. Поэтому поручаю масштабировать 
данную программу с охватом не менее 10 
тысяч км дорог по всей стране. Разуме-
ется, качество в особом приоритете. Для 
этого нужно шире применять инноваци-
онные методы и передовые решения. С 
целью усиления общественного контро-
ля следует запустить единую цифровую 
платформу, на которой будет отражаться 
вся информация о строительстве и ремон-
те дорог, в том числе внутригородских.

Казахстан обязан усилить достигну-
тые результаты в сфере цифровизации. 
Следует активно внедрять технологии 
искусственного интеллекта в платформу 
«электронного правительства». Казах-
стан должен стать страной, где широко 
применяется искусственный интеллект 
и развиваются цифровые технологии. 
Это приоритетная задача Правительства. 
Прошу депутатов Парламента подклю-
читься к данной работе.

В следующем году в Астане нужно запу-
стить Национальный центр искусствен-
ного интеллекта, который будет открыт 
для школьников, студентов, исследовате-
лей, предпринимателей.

Необходимо продолжить работу по 
улучшению нормативного регулиро-
вания цифровых активов и майнинга, 
дальнейшему развитию криптобирж. У 
нас имеются предприниматели, которые 
потребляют большое количество элек-
троэнергии в ущерб экономике, но налоги 
в должном объеме не платят. Вот с ними 
нужно разбираться.

В 2025 году предстоит завершить и про-
ект прокладки волоконно-оптической 
линии связи через Каспийское море. Это 
крайне важно для нашей страны с точки 
зрения создания цифровой инфраструк-
туры, сопряженной с международными 
коридорами и трансграничными потока-
ми данных. В целом, нужно продолжить 
активное развитие телекоммуникацион-
ных сетей, дата-центров, внедрять миро-
вые стандарты кибербезопасности, повы-
шать компетенции наших специалистов.

Важнейшая задача – развитие аэроха-
бов. В Казахстане ежегодно обрабатыва-
ется около 150 тысяч тонн авиагрузов. В 
ближайшие четыре года этот показатель 
можно увеличить в два раза. Предстоит 
создать все условия для расширения воз-
можностей наших аэропортов по транс-
портировке грузов.

В зоне пристального внимания должно 
быть развитие внутренних авиамаршру-
тов, особенно это касается вопроса ин-
фраструктуры на основных туристиче-
ских объектах.

Взлетно-посадочные полосы курорт-
ных зон Балхаша и Алаколя уже модерни-
зированы. Предстоит раскрыть потенци-
ал курортных зон Катон-Карагая, Зайсана 
и Кендирли. В курортных зонах нужно 
строить аэровокзальные комплексы и аэ-
ропорты с подведением качественной до-
рожной инфраструктуры. За счет Фонда 
развития промышленности следует при-
обрести воздушные суда малой авиации.

Хочу особо отметить, что при реализа-
ции туристических проектов важно не на-
рушить экологический баланс, избежать 
ущерба природе.

Далее. Требуется предметно заняться 
ирригационными системами и в целом 
водной сферой.

Беспрецедентные весенние паводки, 
ставшие серьезным испытанием для всей 
страны, показали сплоченность нашего 
народа. Помощь пострадавшим оказыва-
ли волонтеры и неравнодушные граждане 
из всех регионов Казахстана. На мой при-
зыв не оставаться в стороне откликнулся 
и крупный бизнес. Благодаря решитель-
ным действиям государства и солидар-
ности народа мы смогли благополучно 
выйти из этой крайне сложной ситуации.

В то же время властям в центре и на ме-
стах требуется извлечь соответствующие 
уроки. В нынешних реалиях мы должны 
быть готовы к любым вызовам, поэтому 
предстоит научиться создавать запасы 
воды, собирая паводковые воды для нужд 
аграриев. Необходимо отремонтировать 
и модернизировать гидрологические по-
сты, организовать работу по всемерной 
экономии воды. В первую очередь это 
касается сельского хозяйства, где следует 
шире применять водосберегающие техно-
логии.

Системы ирригации, накопления и 
использования воды при правильном 
подходе могут стать привлекательной 
отраслью для инвестиций. Поэтому надо 
урегулировать тарифную политику и 
предложить инвесторам эффективные 
инструменты поддержки. Правительство 
обязано приступить к решению этой важ-
ной задачи.

ПЯТОЕ. Важно последовательно повы-
шать кадровый потенциал страны.

Обеспечение экономики квалифициро-
ванными кадрами – это самая насущная 
задача. Прежде всего предстоит преодо-
леть острую нехватку отраслевых специ-
алистов: водников, строителей, энергети-
ков и многих других. Речь также идет о 
подготовке специалистов по профессиям 
будущего. Работа в данном направлении 
уже начата.

(Продолжение на стр. 4)
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Правительством осуществляется интер-

национализация высшего образования 
– в страну привлечены 23 известных за-
рубежных ВУЗа. Надо оказать всяческое 
содействие их деятельности, в том числе 
путем поэтапного расширения госзаказа 
на подготовку специалистов. То же самое 
касается и отечественных ВУЗов, образо-
вательные программы которых отвечают 
современным требованиям. Размер выде-
ляемых грантов должен позволять орга-
низовать качественный образовательный 
процесс. Нельзя распылять государствен-
ные средства по всем университетам.

Предстоит усилить связь лучших уни-
верситетов с реальным сектором эконо-
мики. Требуется синхронизировать ин-
новационную политику с научно-техно-
логическими приоритетами страны. Это 
позволит придать импульс отраслевым 
инновациям, раскрыть потенциал при-
кладной науки в ВУЗах.

Нельзя также превращать стажиров-
ки ученых за рубежом в некую синекуру 
и «академический туризм». Квалифи-
цированные кадры должны готовиться 
не только в ВУЗах, но и в организациях 
технического и профессионального обра-
зования. Правительству следует рассмо-
треть возможность принятия в отрасле-
вые госорганы выпускников колледжей, 
показавших высокие результаты.

Реформа профессионального образова-
ния становится абсолютно важной с точ-
ки зрения обеспечения роста экономики 
и ее инвестиционной привлекательности.

Объявляю 2025 год Годом рабочих 
профессий. За это время предстоит осу-
ществить реформу системы технического 
и профессионального образования. Год 
рабочих профессий будет также содей-
ствовать продвижению в нашем обществе 
идеи трудолюбия и профессионализма.

Необходимо, чтобы люди, добившиеся 
успеха честным, усердным трудом, всегда 
пользовались уважением и почетом. Это 
полностью согласуется с нашим принци-
пом «Ответственный гражданин – Чест-
ный труд – Заслуженный успех». Ценно-
сти трудолюбия и профессионализма в 
нашем обществе должны быть всегда на 
первом месте. Именно благодаря специ-
алистам своего дела формируется новое 
качество нашей нации. Поэтому мы про-
должим принимать последовательные 
меры для повышения статуса человека 
труда.

Не бывает плохой работы, любой 
труд – в почете. Главное, чтобы каждый 
гражданин выполнял свои обязанности 
добросовестно, с глубоким чувством от-
ветственности. Только так наша страна 
достигнет высот на пути прогресса.

Не зря в народе говорят, что труд яв-
ляется залогом богатства («Жұмыстың 
көзін тапқан байлықтың өзін табады»). В 
нашем обществе должно сложиться пони-
мание того, что честный и ответственный 
труд будет непременно оценен по досто-
инству. Этой цели, в том числе, служит 
присвоение гражданам почетных званий. 
Такие награды ранее были введены для 
учителей, врачей и деятелей культуры. 
Это очень хорошее начинание, следует 
шире применять данный подход.

Для построения конкурентоспособ-
ной экономики и поступательного про-
гресса страны нужно последовательно 
повышать престиж рабочих профессий 
и специалистов различных отраслей. 
Поэтому в систему государственных на-
град будут включены почетные звания 
для инженеров, геологов, разработчиков 
месторождений, работников транспорт-
ной, аграрной и водной отраслей, а также 
ученых и изобретателей. Признание их 
заслуг на государственном уровне станет 
хорошей мотивацией для всех профессио-
налов, повысит авторитет человека труда.

Огромную роль в укреплении кадрово-
го потенциала страны играет среднее об-
разование. По моему поручению реализу-
ется национальный проект «Комфортная 
школа». До конца 2025 года планируется 
сдать в эксплуатацию 217 школ совре-

менного формата. Данный вопрос крайне 
актуален и находится на контроле фонда 
«Самрук-Казына». Правительство и аки-
мы должны активно подключиться к этой 
работе. Полагаю, депутаты тоже не оста-
нутся в стороне. Для комфортных школ 
Правительство должно предусмотреть 
отдельную систему управления.

Вместе с тем по всей стране в капи-
тальном ремонте нуждаются почти 1300 
школ. Правительству совместно с акима-
ми необходимо определить источники 
финансирования, включая спонсорские 
средства, и в течение трех лет провести 
реконструкцию данных школ.

Государство выделяет огромные сред-
ства на гарантированные выплаты, в том 
числе идущие на финансирование част-
ных школ. К примеру, только в текущем 
году частным школам, в которых обучает-
ся более 250 тысяч детей, из бюджета вы-
делено 134 млрд тенге. Родители должны 
знать о конкретной помощи государства 
частным школам. С этой целью следует 
показывать выделенные по нормативу 
суммы на каждого ребенка. Это даст об-
ществу правдивую картину средств, выде-
ляемых на социальные программы.

Вместе с тем нужно принять меры по 
укреплению функционала школ, дальней-
шему повышению квалификации и соци-
ального статуса наших педагогов.

Учителя – это интеллектуальный аван-
гард страны, закладывающий фундамент 
долгосрочного прогресса нации. Мы мо-
жем иметь лучшие программы, современ-
ные школы и передовую систему управле-
ния, но ничего не добиться без хороших 
учителей. Поэтому необходимо уделить 
особое внимание набору в педагогические 
вузы целеустремленной, способной моло-
дежи. Положительная тенденция в этом 
вопросе уже наметилась, теперь нужно ее 
закрепить.

Большое значение имеет подготовка 
детей к школе. За дошкольное воспитание 
и обучение ребенка солидарную ответ-
ственность, наравне с государством, несут 
и родители. Поэтому подушевое финан-
сирование на дошкольное образование 
нужно привязать к реальным доходам ка-
ждой семьи. Таким образом, дальнейшее 
совершенствование системы образования 
позволит помочь действительно нуждаю-
щимся гражданам, повысит прозрачность 
государственной поддержки и, в целом, 
будет способствовать укреплению чело-
веческого потенциала страны.

ШЕСТОЕ. Необходимо реализовать 
комплексные меры для укрепления здо-
ровья нации и перезагрузить систему со-
циальной поддержки граждан.

Внедрение обязательного социального 
медицинского страхования содействова-
ло значительному притоку дополнитель-
ных ресурсов в здравоохранение и пошло 
на пользу частной медицине.

В этом году в систему здравоохранения 
направлено почти 3,3 трлн тенге бюджет-
ных средств. Однако отдача от таких вли-
ваний все еще под вопросом. Перекосы 
между обязательствами всех участников 
системы медстрахования породили вол-
ну фальсификаций. Нередко пациентам 
предлагается получить гарантированные 
государством услуги на платной основе 
или ожидать их оказания в течение не-
скольких месяцев. Такая практика непри-
емлема.

Надо сформировать единый пакет ба-
зовой государственной медицинской по-
мощи, сбалансированный с точки зрения 
возможностей и обязательств бюджета. 
Все, что сверх него, должно оплачиваться 
через систему страхования. Такие серьез-
ные изменения не могут быть успешно 
реализованы без цифровизации.

Вместо нескольких десятков ныне дей-
ствующих разрозненных программ и баз 
данных необходимо создать единую госу-
дарственную медицинскую информаци-
онную систему. Она должна обеспечить 
сквозной контроль и объективность дан-
ных для всех организаций здравоохране-
ния, получающих госзаказ, независимо от 

их формы собственности. Правительству 
следует безотлагательно заняться реше-
нием этой актуальной задачи и отчиты-
ваться о ходе работы мне и депутатскому 
корпусу.

Для развития отечественного здраво-
охранения нужно активнее привлекать 
ресурсы через механизм государствен-
но-частного партнерства. К сожалению, 
передовой зарубежный опыт государ-
ственно-частного партнерства пока не 
нашел полноценного отражения в нашем 
законодательстве, что приводит к неэф-
фективности проектов, чрезмерной на-
грузке на бюджет. Нужно пересмотреть 
подходы, важно предоставлять адекват-
ные тарифы в обмен на инвестиции. Пра-
вительству следует сформировать отдель-
ные нормативы и правила по государ-
ственно-частному партнерству для сфер 
здравоохранения и образования.

Остается актуальной проблема дефи-
цита квалифицированных медицинских 
кадров. Для ее решения требуется суще-
ственно улучшить качество медицин-
ского образования, в том числе внедрив 
дифференцированные размеры грантов и 
распределяя их в зависимости от уровня 
образовательного процесса.

Как вы знаете, я уделяю повышенное 
внимание развитию массового спорта. 
Без этого невозможно добиться цели 
воспитания здоровой молодежи и укре-
пления здоровья всей нации. Недавно 
на встрече с участниками Олимпийских 
игр я сформулировал ключевые задачи и 
приоритеты в сфере спорта. Полагаю, что 
назрела необходимость обновления зако-
нодательства в этой области.

Соответствующие поправки позволят 
придать мощный импульс развитию мас-
сового и детского спорта, обеспечат ос-
нову для подготовки новой плеяды чем-
пионов. Считаю, что депутатам следует 
уделить особое внимание этому важному 
законопроекту.

Государство последовательно наращи-
вает социальные расходы с учетом необ-
ходимости поддержки уязвимых катего-
рий граждан. Сейчас более половины го-
сударственного бюджета идет на социаль-
ную сферу. Для поддержки семей с детьми 
увеличен срок выплаты пособий по уходу 
за ребенком с одного до полутора лет.

С начала текущего года введены спец-
выплаты для лиц, занятых на работе с 
вредными условиями труда. Стартовал 
масштабный проект «Нацфонд – детям», 
в рамках которого более 300 млрд тенге 
из доходов Национального фонда были 
распределены на счета 7 млн детей. Од-
нако следует признать, что сейчас меры 
поддержки предоставляются без уче-
та реальных доходов граждан. Нередко 
их получают состоятельные семьи, во-
все не нуждающиеся в такой помощи. 
Нужно усовершенствовать инструменты 
поддержки населения с учетом данного 
аспекта. Поручаю Правительству с начала 
следующего года внедрить механизм «со-
циального кошелька».

Государственная поддержка должна 
быть ориентирована на действительно 
нуждающихся в ней граждан. Иначе го-
воря, необходимо, чтобы социальная по-
мощь оказывалась на принципах справед-
ливости, открытости и эффективности.

СЕДЬМОЕ. Одна из основных задач 
– улучшение экологической ситуации и 
культивирование бережного отношения к 
окружающей среде.

Надо, чтобы жители нашей страны 
были защищены от влияния негативных 
экологических факторов. Бизнес должен 
с большой ответственностью подходить 
к делу защиты природы. Правительству 
и палате «Атамекен» следует принять 
конкретные меры. Нужно продолжить 
широкое внедрение самых передовых 
технологий в эту сферу, а также наладить 
работу современной системы мониторин-
га эмиссий.

В фокусе нашего внимания останутся 
вопросы сохранения уникальной флоры и 
фауны Казахстана. Государство предпри-

мет все необходимые меры для защиты 
лесов и степей от пожаров.

Несмотря на огромное природное раз-
нообразие Казахстана, леса занимают 
лишь 5% территории страны. Воспроиз-
водство лесов имеет определяющее зна-
чение для сохранения экологического 
равновесия и дальнейшего устойчивого 
социально-экономического прогресса 
страны. С первых дней своего президент-
ства я уделяю особое внимание этому во-
просу.

В стране набраны неплохие темпы 
озеленения, которые нельзя снижать. В 
лесном резервате «Семей орманы» функ-
ционирует единственный в Центральной 
Азии лесосеменной комплекс по выращи-
ванию посадочного материала, соответ-
ствующий передовым международным 
стандартам. Необходимо масштабиро-
вать данный проект в других лесных ре-
гионах республики.

Идея увеличения лесных массивов 
должна стать по-настоящему народной. 
По этой теме нужно организовать серьез-
ную информационно-разъяснительную 
работу среди граждан.

Как вам известно, в стране с весны про-
ходит общенациональная экологическая 
акция «Таза Қазақстан». Это созидатель-
ное начинание сплотило граждан. За не-
сколько месяцев в акции приняло участие 
около 3 млн человек, которые навели по-
рядок в сотнях тысячах дворов, собрали 
более одного миллиона тонн мусора. Бла-
годаря подобным инициативам в стране 
укореняется новая культура, новая обще-
ственная этика. Можно сказать, что это 
и есть подлинный патриотизм и забота о 
Родине. Посредством таких дел формиру-
ется новое качество нашей нации.

Это не временная акция, данный важ-
ный проект должен продолжаться кру-
глый год, поскольку, откровенно говоря, 
некоторые безответственные граждане 
по-прежнему загрязняют природу, ули-
цы. За такие действия эти люди должны 
отвечать по закону.

Другими словами, надо, чтобы забота 
о чистоте окружающей среды стала по-
вседневной нормой для каждого. У нашей 
нации очень много хороших качеств. К 
примеру, за рубежом нас знают как госте-
приимный и доброжелательный народ. 
Стремление к чистоте и порядку точно 
так же должно стать неотъемлемой чер-
той нашего национального характера.

За качественное проведение акции 
«Таза Қазақстан» в регионах непосред-
ственно ответственны акимы, которые 
должны разъяснить людям ее огромную 
важность и правильно организовать ра-
боту. Главам регионов следует заниматься 
не только хозяйственными проблемами, 
но и постоянно уделять внимание вопро-
сам общественной и культурно-духовной 
жизни. Нужно, чтобы каждый руководи-
тель напрямую работал и выстраивал до-
верительный диалог с гражданами. Тогда 
и люди поддержат его начинания, внесут 
вклад в полезные для страны дела. Это и 
является показателем авторитета акимов.

ВОСЬМОЕ. Следует кардинально по-
высить эффективность государственного 
управления.

С момента выдвижения мной концеп-
ции «слышащего государства» прошло 
чуть более пяти лет. За этот срок удалось 
изменить культуру взаимодействия меж-
ду обществом и властными структурами. 
Появилось достаточное количество дей-
ственных механизмов выражения мнений 
и различных диалоговых площадок. Нор-
мой стало прямое общение государствен-
ных служащих с гражданами. Можно ска-
зать, что данная концепция сформирова-
ла новую модель поведения госслужащих 
– проактивную и открытую, а значит, 
более ответственную и эффективную. 
Однако, чтобы обеспечить дальнейшее 
развитие диалога между государством и 
обществом, всем нам нужно быть добро-
совестными, объективными, действовать 
исключительно в рамках закона, отвечать 
за свои слова и поступки.

(Продолжение на стр. 5)
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Мы видим, как общественную иници-

ативу порой перехватывают безответ-
ственные, экзальтированные популисты, 
не обладающие глубокими знаниями по 
обсуждаемым в обществе проблемам. Это 
не имеет ничего общего с демократией.

Крайне важно, что начала формиро-
ваться единая экосистема по работе с 
обращениями, которая позволяет более 
точно определять потребности и ожи-
дания граждан. Для совершенствования 
своей работы госорганам следует больше 
внимания уделять анализу обращений.

Одним из запросов граждан, который 
государство удовлетворило за последние 
годы, стало внедрение прямой выборно-
сти акимов.

Так, с 2021 года избрано около 2,5 ты-
сячи акимов сел, что составляет 90% от 
общего количества глав сельских насе-
ленных пунктов. В остальных селах выбо-
ры будут проходить по истечении сроков 
полномочий их акимов. Средний возраст 
вновь избранных акимов – 46 лет, 60% из 
них ранее не работали на государствен-
ной службе. Среди них есть предприни-
матели, члены различных партий. Одним 
словом, корпус акимов, избранных наро-
дом, в значительной степени обновился.

Осенью прошлого года мы впервые на-
чали проводить выборы акимов районов 
и городов областного значения. Во всех 
областях по новым правилам было избра-
но 45 акимов. После всестороннего изу-
чения итогов выборов и анализа работы 
избранных акимов было принято прин-
ципиальное решение об окончательном 
переходе со следующего года на новую 
систему. В дальнейшем акимы районов и 
городов областного значения станут из-
бираться только через прямые выборы, 
которые будут проводиться по мере ис-
течения полномочий (то есть сроков ро-
тации) действующих акимов. Это очеред-
ной важный шаг в деле трансформации 
политической системы. Политические 
реформы – это не разовая кампания. Если 
это требуется для развития государства, 
реформы будут проводиться постоянно.

Не снимается с повестки дня проблема 
повышения компетенций госслужащих.

Все назначения следует осуществлять с 
учетом профессиональных и моральных 
качеств кандидатов, а также их резуль-
тативности на предыдущих должностях. 
Принципы меритократии никто не отме-
нял. Положительные изменения в этой 
работе имеются. Осуществлен перевод 
всех государственных органов в единую 
кадровую информационную систему.

Теперь Агентству по делам госслужбы и 
Правительству следует обеспечить авто-
матизацию кадровых вопросов организа-
ций, финансируемых из государственного 
бюджета.

ДЕВЯТОЕ. Следует всемерно утвер-
ждать в обществе идеологию закона и 
порядка.

Широкое проникновение цифровых 
технологий в повседневную жизнь лю-
дей сопровождается ростом количества 
разного рода мошенничеств. Мы это уже 
видим. Поэтому в современных реали-
ях знание основ экономики и финансов, 
обладание элементарными цифровыми 
навыками становится особенно важным. 
В этой связи хочу отметить проект «Қа-
рызсыз қоғам», инициированный парти-
ей «Amanat» для повышения финансовой 
грамотности граждан. В прошлом году 
проект охватил 65 тысяч человек, и в те-
кущем году он будет значительно расши-
рен.

Правительству совместно с финрегуля-
торами необходимо внедрить в школах 
и ВУЗах образовательные программы по 
основам финансовой грамотности и циф-
ровой гигиены. Это усилит иммунитет 
казахстанцев к разного рода мошенни-
ческим схемам. Всем уполномоченным 
органам требуется принять решительные 
меры противодействия мошенничеству и 
сопутствующим правонарушениям, от ко-
торых страдают добропорядочные граж-
дане.

В настоящее время разрабатывается 
проект нового Закона «О профилактике 

правонарушений». Его реализация потре-
бует консолидации усилий госаппарата 
и общества. Только в этом случае можно 
изменить ситуацию, обеспечить верхо-
венство закона и безопасность граждан.

Во всех обществах, в нашем в том чис-
ле, существуют запросы на такие базовые 
категории, как справедливость и безо-
пасность. Полноценное удовлетворение 
этих основных потребностей является 
надежным показателем эффективности 
государства.

Последовательно реализуя масштабные 
реформы, мы значительно расширили 
свободу выражения мнений, создали воз-
можности для участия граждан в процессе 
принятия государственных решений.

Глубокие социально-экономические 
преобразования, комплексные меры в 
сфере защиты прав человека направлены 
прежде всего на построение справедливо-
го общества как основы для всесторонне-
го прогресса нашей страны. Поэтому мы 
продолжим реформы и системную работу 
в данном направлении.

Вместе с тем нашим стратегическим 
приоритетом остается обеспечение              
безопасности граждан – фундаменталь-
ной ценности для каждого человека и об-
щества в целом.

За последние годы мы уже добились 
существенного прогресса в формирова-
нии безопасной среды. На наших улицах, 
в общественных местах нет разгула пре-
ступности и беззакония. А ведь во многих 
странах, в том числе и в некоторых раз-
витых государствах, бушует настоящая 
эпидемия преступности и беспорядков. 
Но почивать на лаврах нам никак нельзя.

Одна из моих основных задач – сде-
лать Казахстан территорией комфортной 
и безопасной жизни. Перед правоохра-
нительными и профильными государ-
ственными органами поставлена задача 
– обеспечить всестороннюю безопасность 
граждан.

Министерство внутренних дел обяза-
но принимать жесткие меры в отноше-
нии всех правонарушений: от мелкого 
хулиганства и вандализма до незакон-
ной иммиграции и тяжких уголовных 
преступлений. В правовом государстве 
нет места криминалитету, поэтому с 
бандитизмом должно быть покончено. 
Это же касается деструктивной деятель-
ности экстремистов, включая религиоз-
ных радикалов. Правоохранительным 
органам нужно проявить профессиона-
лизм, решительность и принципиаль-
ность.

Предмет серьезного беспокойства 
всего общества – аварийность на доро-
гах. С начала года в результате ДТП по-
гибло свыше 1300 человек, пострадали 
более 16 тысяч. Фактически ежедневно 
на дорогах погибают люди, иногда це-
лыми семьями.

Дорожная безопасность может быть 
обеспечена посредством улучшения до-
рожно-транспортной инфраструктуры 
и внедрения интеллектуальных систем. 
Это касается не только дорог местного 
значения, но и республиканских трасс. 
Профильному ведомству следует обе-
спечить надлежащий контроль за тех-
ническим состоянием автомобилей

Не секрет, что уровень подготовки са-
мих водителей снизился, они получают 
права без должного обучения в школах. 
Жду от Правительства, акимов, МВД 
более решительных действий. Данная 
проблема должна быть в фокусе внима-
ния и депутатов.

Первостепенное значение имеет со-
блюдение закона и порядка в армии, 
куда молодые ребята идут отдавать долг 
Родине. Чтобы солдаты могли должным 
образом выполнять свои обязанности, в 
Вооруженных Силах и других силовых 
структурах в первую очередь надо обе-
спечить железную дисциплину.

Родители доверили государству своих 
сыновей, поэтому именно на руковод-
стве армии и правоохранительных ор-
ганов лежит особая ответственность за 
их здоровье и безопасность.

Еще одна важная задача – борьба с 

наркотиками. По сути, это вопрос со-
хранения генофонда нации.

Необходимые законодательные меры 
мы уже приняли. Однако каких-то кон-
кретных результатов пока не видно. 
Нельзя сказать, что государственные 
структуры, в том числе правоохрани-
тельные органы, работают эффективно. 
Проблема наркотиков усугубляется.

Мы должны построить общество, ос-
нованное на законе и порядке, знани-
ях и прагматизме. Залог успеха нации 
заключается в культурности, солидар-
ности и созидательности граждан, в 
особенности молодежи. Чтобы стать 
цивилизованной страной, нам нужно 
избавляться от разрушительных моде-
лей поведения.

Об этом я говорил на заседании На-
ционального курултая, приведя пять 
социальных зол, угрожающих будуще-
му нашей страны. За это время прове-
дена определенная работа. Приняты 
законы, призванные поставить заслон 
вандализму и лудомании, запрещены 
так называемые вейпы. Предпринятые 
шаги уже дают свои результаты. В борь-
бе с социальными пороками мы долж-
ны объединить усилия всего общества.

Отличительными чертами нашего 
национального характера всегда были 
открытость и толерантность. Во мно-
гом именно эти качества лежат в основе 
единства и согласия – главных ценно-
стей нашего народа.

В Казахстане нет и не может быть 
никаких притеснений по какому-либо 
признаку, будь то языковому, конфес-
сиональному, этническому или соци-
альному. Отдельные случаи, прово-
кации, конечно, имеют место, но они 
происходят из-за безответственности, 
невежества некоторых граждан, такие 
факты пресекаются и будут пресекать-
ся правоохранительными органами по 
закону.

При этом не секрет, что хорошо из-
вестные нам ангажированные лица, в 
том числе действующие из-за рубежа, 
пытаются манипулировать обществен-
ным мнением, допускают безоснова-
тельные выпады против нашей страны. 
Все эти хорошо проплаченные потуги 
посеять раздор в Казахстане обречены 
на провал, потому что у нас ни на обще-
ственном, ни на политическом уровне 
не было, нет и никогда не будет ника-
ких «фобий». Мы продолжим строить 
гармоничное, справедливое, стабиль-
ное общество.

Мы – прогрессивная нация и поэтому 
должны смотреть дальше и шире, быть 
выше разного рода провокаций, пока-
зывать реальные примеры благоразу-
мия, полагаться на силу закона.

Я уже говорил: нельзя постоян-
но оглядываться назад, вести поиск               
виновных, будь это система или отдель-
ные политические персонажи. Нужно 
знать и изучать свою историю, но не ис-
кать в ней поводов для уныния и обид. 
Из событий прошлого, какими бы они 
трагичными ни были, следует извле-
кать полезные уроки. Надо с оптимиз-
мом смотреть вперед, думать о прогрес-
се и развитии нашей страны.

Поэтому повторяю: в нашем обще-
стве должны царить закон и порядок. 
Это базовое условие обеспечения как 
общественной, так и индивидуальной 
безопасности. Только так мы создадим 
Справедливый, Чистый и Безопасный 
Казахстан. Чтобы достичь этой страте-
гической цели, необходимо создавать 
благоприятные внешние условия для 
мирного, устойчивого развития страны. 
Это задача дипломатии, которая в ны-
нешних сложнейших геополитических 
реалиях должна быть высокопрофесси-
ональной.

Казахстан твердо придерживает-
ся миролюбивой и сбалансированной 
внешней политики. Главными зада-
чами нашей дипломатии остаются                       
укрепление суверенитета и независимо-
сти государства, защита прав граждан за 
рубежом, продвижение национальных 

интересов, привлечение инвестиций в 
экономику.

Казахстан убедительно демонстриру-
ет приверженность широкому много-
стороннему сотрудничеству в строгом 
соответствии с Уставом ООН. Наша 
страна играет активную роль в решении 
вопросов международной безопасно-
сти и стабильности. Мы поддерживаем 
усилия ООН и других международных 
организаций по борьбе с терроризмом, 
экстремизмом, нелегальной мигра-
цией, изменением климата и другими 
угрозами, поддерживаем миротворче-
скую деятельность ООН, разоруженче-
ские инициативы, выступаем за урегу-
лирование вооруженных конфликтов 
дипломатическими средствами.

Под председательством Казахстана 
в Астане прошли важные международ-
ные мероприятия, в том числе самми-
ты глав государств Совещания по вза-
имодействию и мерам доверия в Азии, 
Содружества Независимых Государств, 
Шанхайской организации сотрудни-
чества, Организации тюркских госу-
дарств. Мы благодарны нашим союз-
никам и партнерам за поддержку.

Уважаемые соотечественники!
Вы видите, какие фундаментальные 

сдвиги сегодня происходят в мире. 
В условиях экономических, полити-
ческих, климатических и множества 
других вызовов глобального и реги-
онального масштаба нам приходится 
параллельно решать огромное количе-
ство как текущих, так и стратегических 
задач. Ресурсов на все, естественно, не 
хватает, и сиюминутного результата 
никто не обещает. Многие проблемы в 
стране накапливались годами. Мы, ни-
чего не скрывая, открыто говорим все 
как есть. И как бы это ни было трудно, 
целенаправленно и системно решаем 
все вопросы. Предстоит большая рабо-
та.

Обеспечение устойчивого социаль-
но-экономического прогресса, все-
стороннее раскрытие созидательного 
потенциала граждан, реальное повы-
шение благосостояния народа – это 
главные задачи государства.

Сквозной идеей, которой должны ру-
ководствоваться члены Правительства, 
акимы, депутаты и все общество, явля-
ется патриотизм. Каждое наше начина-
ние должно исходить из созидательных 
устремлений, каждым своим действием 
мы должны вносить вклад в развитие 
страны. Бережно используя ресурсы, 
усердно работая и уплачивая налоги, 
покупая отечественные товары, инве-
стируя в различные проекты, мы укре-
пляем потенциал нашего государства, а 
значит, приносим пользу своей Родине 
и своим семьям.

Мы должны решать стоящие перед 
нами задачи прагматично и последо-
вательно, не впадая в пессимизм и апа-
тию. От этого зависит не только бла-
гополучие народа, но и историческая 
судьба страны в эту непростую эпоху.

У нас есть четкое видение долго-
срочных перспектив развития нашего 
государства. Для достижения постав-
ленных высоких целей нам необходи-
мо сохранять сплоченность, проявлять 
взаимную поддержку и уважение.

Благодаря единству наш народ всегда 
достойно преодолевал различные вы-
зовы. Так будет и впредь. Давайте вме-
сте сделаем нашу Родину справедливым 
и развитым государством, в котором 
каждый может найти свое призвание и 
претворить мечты в реальность.

У нас общая высокая миссия – по-
строить для будущих поколений Спра-
ведливый Казахстан, государство рав-
ных возможностей для всех и каждого. 
Для этого как Глава государства я при-
ложу все усилия. Уверен, и вы буде-
те неустанно трудиться во имя общей 
цели.

Пусть процветает наша священная 
Родина – Казахстан!

Пусть будет благополучен наш народ!
akorda.kz
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В новой Концепции развития госу-
дарственной службы Республики Ка-
захстан на 2024 – 2029 годы  указано, 
что современные механизмы про-
фессионализации государственной 
службы включает в себя эффективные 
методы подбора кадров. Сегодня в 
мире активно развивается борьба за 
человеческие умы и поиск талантов, 
ставшая приоритетной задачей для 
государства.

Действующий порядок поступления 
на административную государствен-
ную службу был введен в 2016 году. 
Однако этот порядок не заслужил до-
верия со стороны претендентов на го-
сударственную службу.

В числе основных факторов – субъ-
ективизм, зависимость решений кон-
курсных комиссий от усмотрения ру-
ководителя государственного органа 
и другие. 

Также присутствие человеческого 
фактора в процессе конкурса, а имен-
но при рассмотрении документов кан-
дидатов на соответствие требовани-
ям, допуске кандидатов к собеседова-
нию, а также на этапе собеседования 
(в котором члены задают вопросы из 
законов и профильных НПА) нанесло 
широко распространенный мораль-
ный вред справедливости отбора на 
государственную службу.

В ответ на сложившуюся ситуа-
цию начата работа по цифровиза-
ции процесса через внешний портал 
интегрированной информационной 
системы «Е-кызмет», который позво-
ляет участвовать в отборе удалённо, 
что упрощает процедуру и миними-
зирует человеческий фактор за счёт 
определения победителя системой 

автоматически. С февраля 2024 года 
началось масштабирование системы, 
с поэтапным внедрением во всех госу-
дарственных органах.

В свою очередь Концепция предпо-
лагает цифровизацию HR-процессов, 
для эффективного управления дея-
тельностью служб управления персо-
налом. Сегодня деятельность около 
двух тысяч сотрудников в управлении 
персоналом государственной службе 
в основном сосредоточена на кадро-
вом администрировании, что зани-
мает большую часть их деятельности. 
В связи с чем видится целесообраз-
ным сократить объем операционных 
функций, освободить от рутинных 
дел, одновременно переориентировав 
их деятельность на реализацию стра-
тегического кадрового планирования, 
привлечение компетентных кадров. 
Для этого было бы актуально цифро-
визировать процессы отбора кадров 
на госслужбу с применением искус-
ственного интеллекта.

Использование технологий на ос-
нове ИИ в процессе привлечения 
талантов становится все более рас-
пространенным способом повыше-
ния эффективности отбора кадров. 
Инструменты мониторинга на основе 
ИИ, взаимодействующие с кандидата-
ми с помощью видео, голоса, чат-бо-
тов и различных тестов, широко рас-
пространены на рынке труда и стали 
«магнитом» для инноваций, учитывая 
низкую эффективность конкурсных 
комиссионных заседаний и традици-
онных оценок.

В современную цифровую эпоху 
внедрение ИИ в процесс отбора пер-
сонала на государственную службу яв-

ляется неотъемлемой стратегией для 
государства, стремящийся оставаться 
конкурентоспособным и адаптивным 
на рынке труда. 

Применение ИИ при отборе на госу-
дарственную службу может включать 
в себя следующие основные аспекты:

- анализ кандидатов: ИИ исполь-
зуется для анализа резюме, профес-
сиональных навыков, образования 
и опыта работы кандидатов, с целью 
выявления наиболее подходящих 
кандидатов для конкретной долж-
ности. Требования и ограничения к 
кандидатам, установленные законо-
дательством, проверяется системой 
через государственные базы данных;

- тестирование кандидатов: ИИ мо-
жет применяться для проведения те-
стов и оценки компетенций кандида-
тов, а также для проведения собеседо-
ваний через специальные алгоритмы. 
ИИ может анализировать не только 
ответы кандидатов, но и их невер-
бальные сигналы, такие как мимика, 
жесты, и тон голоса, что помогает 
оценить их эмоциональный интел-
лект; 

- прогнозирование успеха: ИИ мо-
жет быть использован для прогнози-
рования будущей успеваемости кан-
дидатов на государственной службе 
на основе анализа их профессиональ-
ных характеристик.

Также ИИ может использовать ме-
тод предиктивной аналитики, при ко-
тором с помощью алгоритмов интел-
лектуального анализа данных, выяв-
ляется закономерность и прогнозиру-
ется будущие результаты. В итоге ИИ  
определяет наиболее перспективных 
кандидатов на основе их прошло-
го поведения и результатов работы. 
Предиктивная аналитика также мо-
жет использоваться для прогнозиро-
вания вероятности того, что кандидат 
успешно адаптируется в организации, 
и долгосрочно будет вносить вклад, 
или покинет государственную служ-
бу в течение определенного периода 
времени.

В 2023 году в США вступил в силу 
закон, регулирующий использование 
ИИ при приеме на работу. Закон на-
правлен на повышение прозрачности 
процесса отбора кадров. Согласно 
данным Председателя Комиссии США 
по равным возможностям при трудоу-
стройстве Ш. Берроз четверо из пяти 
американских работодателей приме-
няют автоматизированные техноло-
гии при принятии решении о найме. 

Американские компании применя-
ют программное обеспечение, анали-
зирующее резюме, а также чат-боты, 
проводящие интервью с соискателя-

ми.
Закон США требует от работодате-

лей большой прозрачности в исполь-
зовании ИИ и алгоритмических ин-
струментов при принятии решений о 
приеме на работу и продвижении по 
службе.

По данным американской ассоциа-
ции кадровиков SHRM, ИИ-рекрутер, 
как правило, умеет за считаные секун-
ды осуществлять поиск необходимых 
сотрудников в базах данных, анали-
зировать их резюме и другую доку-
ментацию, изучать социальные сети, 
формируя «портрет» каждого канди-
дата и выявляя наиболее подходящих 
на определенную должность. Затем 
ИИ отбирает лучших специалистов 
и приглашает их на собеседование. 
Некоторые корпорации используют 
машинный разум для составления 
описания вакансии, чтобы сделать ее 
наиболее привлекательной и понят-
ной.

Внедрение цифровых технологий в 
процесс отбора кандидатов, включая 
автоматизацию повседневных задач, 
использование ИИ, не только улуч-
шит внутренние процессы, но и станет 
мощным средством для обеспечения 
прозрачности и справедливости от-
бора. Цифровизация государственной 
службы будет способствовать опти-
мизации работы, повышению доступ-
ности получаемых услуг, а также мо-
тивации служащих. 

Использование передовых техноло-
гий позволит создать более справед-
ливую и эффективную систему отбо-
ра, улучшая внутренние процессы и 
способствуя профессиональному раз-
витию сотрудников. Эти инновации 
привлекут молодых квалифицирован-
ных специалистов, что является нема-
ловажно, учитывая уменьшения доли 
молодежи на государственной службе 
в последние годы. 

Таким образом ИИ не только уско-
ряет и упрощает процесс найма на го-
сударственную службу, но и расширя-
ют охват потенциальных кандидатов, 
что в конечном итоге делает процесс 
найма более эффективным и конку-
рентоспособным. 

А. Наурызбаев, 
заместитель руководителя 

Департамента Агентства 
Республики Казахстан 

по делам 
государственной службы 

по Карагандинской области 

М. Туленова, 
студент 4-курса 

Карагандинского университета 
Казпотребсоюза

ГОСУДАРСТВЕННАЯ СЛУЖБА

ПРИМЕНЕНИЕ ИСКУССТВЕННОГО ИНТЕЛЛЕКТА В ЦЕЛЯХ ЭФФЕКТИВНОСТИ 
ПРОЦЕССОВ ОТБОРА НА ГОСУДАРСТВЕННУЮ СЛУЖБУ 

И ОБЕСПЕЧЕНИЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НАЙМА КАНДИДАТОВ

ОТЗЫВЫ НА ПОСЛАНИЕ ГЛАВЫ ГОСУДАРСТВА КАСЫМ-ЖОМАРТА ТОКАЕВА 
НАРОДУ КАЗАХСТАНА «СПРАВЕДЛИВЫЙ КАЗАХСТАН: ЗАКОН И ПОРЯДОК,

 ЭКОНОМИЧЕСКИЙ РОСТ, ОБЩЕСТВЕННЫЙ ОПТИМИЗМ»
С большим интересом прослушал новое Послание Президента Касым - Жомарта 

Токаева. Символично, что новые задачи поставлены именно осенью, как начало оче-
редного этапа работы. Отрадно, что в документе поставлены задачи, касающиеся бук-
вально всех сфер нашей жизни. Но отличительная черта - большой акцент сделан на 
инновациях, развитии страны - и это правильно. Строительство АЭС, упор на разви-
тие МСБ, улучшение кадрового вопроса, налоговые преференции и т.д. Это лишь не-
большая часть новшеств. Поэтому впереди у нас - интересное время, требующее новых 
решений. Так что будем работать и решать поставленные задачи.

К. Омаров, 
председатель Общественного совета

Новое Послание Главы государства Касым - Жомарта Токаева - это 
новые задачи, цели, приоритеты. Поэтому наши усилия должны быть 
направлены на решение поставленных задач. Послание Президента 
интересно своими новыми направлениями - масштабными, свежими, 
инновационными. Радует, что упор сделан на экономику, молодежь, 
социальную сферу и т.д. Казахстан - это молодое государство, которое 
имеет большой потенциал. И многое зависит от нас, граждан! Поэтому 
будем следовать курсом, который обозначил Президент страны!

Б. Аброев,
председатель Совета аксакалов, ветеран здравоохранения
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В общеобразовательной школе №13 
оборудована входная группа – краси-
вая, отвечающая современным требо-
ваниям безопасности и комфорта. Так-
же группа выполнена с учетом требова-
ний безбарьерной среды – здесь сдела-
ны пандусы и электроподъемники. За 
счет бюджетных средств оборудован 
STEM – кабинет, где планируется углу-
бленное изучение наук естественного 
цикла. Один из важных вопросов для 

данной школы – это необходимость 
благоустройства прилегающей терри-
тории.

Также депутаты посетили общеобра-
зовательную школу №16. Здесь за счет 
средств ОО «Қазақстан халқына» уста-
новлены три кабинета химии, физики и 
биологии.

Хороший текущий ремонт выпол-
нен в Саранском высшем гуманитарно 
– техническом колледже имени Абая 

Кунанбаева. Теперь здесь обновленный 
холл, конференц – зал, спортивный зал, 
кабинет психолога и т.д. В Саранском 
техническом колледже сделан текущий 
ремонт в кабинетах а также появилось 
новое футбольное поле, расположен-

ное рядом с учебным заведением.
За прошедшее лето в учебных заве-

дениях проведена большая работа. Ра-
дует, что для педагогов и школьников 
созданы комфортные условия для ра-
боты и учебы.

Депутаты городского маслихата О. Баймаганбетов, Н. Тажи-
баева, Ж. Жаяубаев провели мониторинг общеобразователь-
ных школ и профессионально – технических заведений. Так, в 
последние дни ушедшего августа депутаты посетили общеобра-
зовательные школы №№ 13 и 16, Саранский высший гумани-
тарно-технический колледж имени А. Кунанбаева и Саранский 
технический колледж. В целом данные учебные заведения пока-
зали свою готовность. Везде сделаны косметические ремонты, 
обновлены кабинеты и т.д.

Надежда ЦХАЙ

РЕФОРМЫ В ДЕЙСТВИИ

Комфортные условия для работы и учебы

В торжественном митинге приняли уча-
стие председатель городского маслихата 
О. Баймаганбетов, заместитель акима Са-
рани С. Бейскеев, Почетный гражданин 
нашего города Ж. Ашимов, руководитель 
ГУ «Отдел внутренней политики г. Сара-
ни» Г. Туртбаева, председатель профсо-
юзного комитета шахты «Саранская» А. 
Краус, председатель городского Совета 
ветеранов Ж. Токушева, ветераны шахтер-
ского труда, родные и близкие горняков, 
представители общественности нашего 
города.

Открывая митинг, Почетный гражда-
нин города Сарани Ж. Ашимов говорил 
о том, что память о погибших горняках 
навсегда останется с нами. Также была 
озвучена новость о том, что в честь 70 – 
летнего юбилея нашего города в Сарани 
появится мурал, посвященный горнякам и 
будет оборудована Аллея шахтеров.

Председатель городского маслихата О. 
Баймаганбетов и заместитель акима го-
рода С. Бейскеев отметили неоценимые 

заслуги горняков, которые работают в 
сложнейших условиях. Также в митинге 
памяти принял участие Наиль Ахмадул-
лин – почетный горняк, сын А.  Ахмадул-
лина – погибшего шахтера, который был 
славным тружеником, награжденным Ор-
деном Ленина, нагрудным знаком «Шах-
терская слава 3 степени» и ветерана труда, 
которая работала на шахте «Сокурская», 
Н. Ахмадуллиной. Прозвучали пожела-
ния крепкого здоровья, благополучия, а 
горнякам – безаварийной работы. Пред-
седатель городского Совета ветеранов                      
Ж. Токушева также пожелала всего наи-
лучшего, теплого семейного очага, креп-
кого здоровья, успехов во всем.

Ветеран шахтерского труда Г. Полу-
эктов прочел авторское стихотворение 
Виктора Лисовенко «Памяти погибших 
шахтеров».

В заключение торжественного митинга 
его участники возложили цветы к Мемо-
риалу памяти и почтили память погибших 
горняков минутой молчания.

Накануне Дня шахтера возле Мемориала погибшим шахтерам  
прошло  торжественное мероприятие, в ходе которого состоя-
лось возложение живых цветов и традиционная минута молча-
ния. Как дань памяти было сказано много теплых и искренних 
слов о горняках, погибших на шахте «Сокурская»  20 февраля 
1978 года. Также много говорили о тяжелой и ответственной 
работе шахтеров, их неоценимом вкладе в развитие шахтерской 
отрасли Казахстана, социально – экономическое развитие на-
шего города, региона, страны в целом.

Надежда ЦХАЙ

ЖИЗНЬ ГОРОДА

НАВСЕГДА В ПАМЯТИ

В Казахстане это один из главных го-
сударственных праздников, который 
отмечают жители страны. Конституция 
Республики Казахстан – это основной 
закон, который  был принят в 1995 году 
и является гарантией прав и свобод каж-
дого гражданина. 

Согласно Конституции мы имеем воз-
можность учиться и работать, реали-
зовывать свои планы, мечты, а главное 
- жить в свободной стране. Сегодня в 
Казахстане царит мир и единство, бла-
гополучие, стабильность.  И это заме-
чательно, ведь именно вера в будущее 
вдохновляет нас на новые свершения. 
Примечательно, что жители нашего не-
большого города вносят неоценимый 

вклад в развитие всего Казахстана. 
В честь Дня Конституции прозвучали 

самые теплые поздравления, вокаль-
ные произведения, были показаны яр-
кие танцевальные композиции! Свои 
музыкальные поздравления жителям и 
гостям нашего города адресовали твор-
ческие коллективы и солисты: образцо-
вый ансамбль танца «Детство» (руко-
водитель О. Голева), ансамбль «Мечта» 
(руководитель Ю. Ершова), Н. Посохов и                     
Н. Попович, Д. Хасанова, группа «Guns 
N Roses», Г. Абжатов, Т. Мухамеджанов, 
ВИА «Креатив».

С праздником, дорогие жители и гости 
Сарани! С Днём Конституции! Благопо-
лучия и процветания во всем!

Двадцать девятого августа состоялось торжественное меро-
приятие, посвященное Дню Конституции нашей страны.

Надежда ЦХАЙ

Конституция страны: 
гарантия прав и свобод
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БУДЬТЕ В КУРСЕ БУДЬТЕ В КУРСЕ 
ВСЕХ НОВОСТЕЙ ВСЕХ НОВОСТЕЙ 
В ГОРОДЕ!В ГОРОДЕ!

ПОЗДРАВЛЯЕМ!ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Дорогую подругу Есильбаеву Гульфию Габдулжановну поздравля-

ем с днем рождения!
Поздравить рады с днем рождения,

Здоровья, счастья пожелать,
С улыбкой, добрым настроеньем
Свой путь по жизни продолжать.

Пусть каждый твой обычный день,
В прекрасный праздник превратится,

И никогда печали тень
В твоих глазах не отразится!

Семья Кужановых

Язык – это хранилище истории, куль-
туры, традиций и мудрости народа. Через 
язык передаются знания, обычаи, веро-
вания из поколения в поколение. Язык 
обеспечивает преемственность поколе-
ний и сохраняет национальную идентич-
ность. Пока жив язык, жив и народ, его 
создавший.

Сегодня казахский язык официально 
признан государственным языком Казах-
стана и активно развивается и поддержи-
вается государством. Он играет важную 
роль в образовании, культуре, средствах 
массовой информации и общественной 
жизни страны.

Казахский язык – это не только сред-
ство общения для народа Казахстана, но 
и важная часть истории и культуры. Он 
прошел через множество изменений и 
трансформаций на протяжении веков, от 
древних времен до современности.

Важно отметить, что казахский язык 
имеет глубокие исторические корни, свя-
занные с  тюркскими племенами, кото-
рые населяли Центральную Азию с древ-
них времен. Со временем язык эволюци-
онировал и развивался, встречая влияние 
различных культур и языков.

Язык является мощным символом 
единства и самоопределения для казах-
ского народа. Таким образом, казахский 
язык – это живая память народа, и он 
играет важную роль в жизни и развитии 
страны.

В библиотеке семейного чтения №1 
продолжает свою работу клуб «Досты�». 

Это отличная инициатива для укрепле-
ния культурной идентичности и содей-
ствия взаимопониманию между читате-
лями. В клубе наши читатели обменива-
ются опытом, знаниями и интересами, а 
также расширяют свои горизонты, полу-
чают доступ к новым знаниям и опыту.

В клубе «Досты�» проходят различные 
мероприятия, направленные на изучение 
истории и традиций казахского народа, 
а также знакомство с новинками лите-
ратуры на государственном языке. Ме-
роприятия позволяют читателям глубже 
понимать культуру и традиции Казах-
стана. Клуб полезен для молодых людей, 
которые смогут организовать и проявить 
свои практические знания и умения для 
его участников.

Клуб «Досты�» – это хороший способ 
для библиотеки и ее читателей укрепить 
свои связи и содействовать развитию 
культурной идентичности.

«Бережное использование родного 
языка и доведение до совершенства бу-
дущих поколений – дело чести», «Наш 
язык – главное достояние», – говорил 
казахстанский общественный и полити-
ческий деятель, Герой Труда Казахстана 
Абиш Кекильбаев.

Л. Ковшова, 
библиотекарь детского абонемента 

Библиотеки семейного чтения №1

Люби язык народа своего!
Казахским словом и сердечным чувством,

Владей словесным над людьми искусством,
Чтобы счастливым стало большинство!

Люби язык народа своего!
 Султанмахмут Торайгыров

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ЯЗЫКОВАЯ ПОЛИТИКА

ЯЗЫК – ЖИВАЯ 
ПАМЯТЬ НАРОДА

В Саранский городской суд Карагандинской области будет подано заявление аки-
мата города Сарани о передаче квартиры № 55, дома 81, по улице Жамбыла, в ком-
мунальную собственность города Сарани.

Сыбайлас жем�орлы��а �арсы к�рес 
— �азіргі заманда�ы е� �зекті м�селе.  Сы-
байлас жем�орлы�пен к�ресте, мемлекет 
пен азаматтарды� �мір с�руіні� барлы� са-
лаларында сыбайлас жем�орлы� пен оны� 
к�ріністері де�гейін т�мендету, �о�амны� 
мемлекетке ж�не оны� институттарына 
сенімін ны�айту б�гінгі к�ндегі басты ма�сат 
болып табылады. Сонды�тан да �аза�стан 
Республикасыны� мемлекеттік саясатыны� 
негізгі басымдылы�тарыны� бірі болып сы-
байлас жем�орлы�пен к�ресу болып табы-
лады.

�аза�стан Республикасыны� «Сыбайлас 
– жем�орлы�пен к�рес туралы» за�ы сы-
байлас – жем�орлы��а келесідей аны�та-
ма береді. Ол: «...мемлекеттік міндеттерді 
орындайтын адамдар, сондай – а� солар�а 
те�елген адамдар, тікелей �зі немесе делдал 
ар�ылы �здеріні� лауазымды ��зыреттерін 
ж�не онымен байланысты м�мкіншілікті 
немесе �з ��зыреттерін бас�аша пайдала-
нып м�ліктік пайда алу �шін за�мен �ара-
стырылма�ан м�ліктік жайлылы�ты ж�не 
арты�шылы�ты �абылдау, сондай – а� 
жеке ж�не за�ды т�л�алармен аталмыш 
жайлылы�ты ж�не арты�шылы�ты олар�а 
за�сыз беруге осы адамдарды парамен са-
тып алу». Сыбайлас жем�орлы�пен к�ресті� 
негізгі �а�идаларын са�тау ж�не ж�зеге асы-
ру сыбайлас – жем�орлы�пен к�ресте �те 
ма�ызды.

Мемлекет басшысы сыбайлас жем�ор-
лы�пен ымырасыз к�ресу мемлекеттік са-
ясатта�ы негізгі басымды�ты� бірі екенін 

атап �тті. Оны� пікірінше, за� �стемдігін ор-
натып, на�ыз ���ы�ты� мемлекет ��ру �шін, 
е� алдымен, жем�орлы�ты� тамырына бал-
та шабу керек. «Жем�орлы� – індет, онымен 
к�ресу – міндет» �а�идатын баршаны� сана-
сына сі�іру б�кіл мемлекеттік органны� ор-
та� ж�мысы болу�а тиіс. 

Бізді� мемлекетіміз бас�а да елдер сия�ты 
сыбайлас жем�орлы�ты� алдын алу ж�не 
болдырмау бойынша ма�сатты ж�мыстарды 
ж�ргізеді. �аза�стан  сыбайлас жем�орлы��а 
�арсы іс-�рекеттері бойынша за�наманы �а-
былда�ан ж�не осы м�селелер бойынша ха-
лы�аралы� конвенциялар�а �осыл�ан, ТМО 
мемлекеттері ішіндегі ал�аш�ыларды� бірі 
болды. Осы ма�сатта�ы ж�мыстарды ж�йелі 
ж�ргізуге та�ы бір серпін ретінде «�аза�стан 
Республикасында �ылмыс�а ж�не сыбайлас 
жем�орлы��а �арсы к�ресті к�шейту ж�не 
���ы� �ор�ау �ызметін одан �рі жетілдіру 
ж�ніндегі �осымша шаралар туралы» �а-
за�стан Республикасы Президентіні� Жар-
лы�ы �олданыс�а енгізілген. Б�л Жарлы� 
еліміздегі ���ы� �ор�ау органдары �ызмет-
терін жетілдіруге ба�ыттала отырып, сыбай-
лас жем�орлы��а �арсы �рекеттермен олар-
ды� пайда болуыны� алдын-алуда ж�йелі, 
�рі т�ра�ты шаралар ат�аруды �амтамасыз 
етеді.

Р. Жиенбаева,
«�Р �М �К �ара�анды 

облысы бойынша �азынашылы� 
департаментіні� Саран �алалы� 

�азынашылы� бас�армасы» 
РММ басшысы                    

СЫБАЙЛАС ЖЕМҚОРЛЫҚҚА ЖОЛ ЖОҚ!

СЫБАЙЛАС 
ЖЕМҚОРЛЫҚПЕН КҮРЕС
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